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    主持：下面有请来自上海汽车集团股份有限公司技术中心电子电器部的总监郝飞先生，给我们带来上海汽

车自主品牌的汽车思考，回到自主开发的主题，有请郝飞先生！ 

    郝飞：各位前辈专家业内的朋友们大家好！很高兴有这样的机会和大家一起探讨一下自主品牌开发过程当

中，特别是汽车电子集成方面的思考，刚才有几位专家领导从专业技术和行业趋势方面，包括张老和丁主席给

我们从国家产业高度把汽车电子行业的希望和要求指的非常明确，从另外的角度金桥沈总从产业的基础提供了

充分的产业发展基础和良好的环境，特别是刚刚张老从技术发展趋势上指明了发展方向，包括后面联合电子的

专家从汽油直喷技术方面，对汽车电子从产业发展环境和技术发展进行了很深入探讨，在听到所有要求包括软

件硬件基础行业技术发展趋势后，激动兴奋的心情同时又感觉到沉重的压力和责任，因为在整个技术发展过程

中，包括在张老提到的技术发展方向及包括联合电子的专家提到的具体细节方面，没有听到中国任何的本土企

业自主品牌的技术发展或者在技术研究领域任何的引领技术成果，这个也是沉重的事情。当然从自主品牌的发

展讲，为什么我今天主要讲的想法是上海汽车的自主品牌发展和系统集成开发方向，主要是认清现状和找到差

距，同时更重要的是要知难而进迎头赶上。从现在介绍的情况讲，目前的大气候和方向软环境基础设施建设似

乎都准备好了，就等着汽车电子产业内同仁们共同奋斗，我感觉到即兴奋又感觉到压力，这些是题外话，这些

都是在听到演讲之后的一点感想，在我的具体的演讲题目前多了自己的一个想法。 

因为时间的关系没有准备非常详细的演示材料，主要从几个方面，主要是五个方面和大家共同的探讨一下

上海汽车自主品牌和我们在做系统集成相关方面工作中的思考，实际上从主机厂来讲，我们上海汽车有上海大

众、上海通用两大合作企业，同时又是双龙的控股，应该讲我们有很好的基础，但就自主品牌发展看，在借鉴

别人技术以上必须要走自己的路这个也是自主研发的关键。所有的流程和方法都可以借鉴，但都需要本土化，

都要和发展的前景相适应。 

第一点，作为主机厂我们团队作的事情，就是要切实打造汽车电子整车系统集成开发的能力，为什么这么

讲，刚刚提到的所有技术包括现在开发的整车项目当中，从自主品牌发展讲我们有比较高的起点，我们从中端

的车型介入，我们的发动机控制系统由博世西门子提供，相关的产品都是国际知名的汽车企业共同提供，但并

不意味着把这些系统，把变速箱控制器等简单的放在一起，车子能够动起来，要实现所有的优秀的子系统发挥

很好的效能，而且能够发挥整车动力性、舒适型，应该说系统集成是一个重要的环节。包括我们在开发过程当

中遇到的类似的事情，当我们开发一些新的模块的时候，目前汽车电子行业里面总线技术是比较热门的话题，

实际上举个例子讲一下这方面重要性，大家知道CAN总线用了十几年的时间，很多学校在研究这个技术，在我们

的设计当中用都是用CAN总线技术，在系统集成过程中，因为总线系统工作基本原理包括基本方法底层协议应该

是现成的，但在整合的过程中必须有自己的体系，同时在自己的一套对软件硬件的交互层有自己的体系，不可

能完全照搬别人的东西这个不现实，所以说必须从我们自己的角度来形成有特色集成的开发，这个集成开发既

包括集成设计、系统设计、测试验证等环节，我觉得我们有很多的技术可以从国外的第三方的研发机构帮助我

们实现这些系统集成，因为有很多第三方的服务型的公司。但最关键的是不是我们自己能够拥有这样的技术，
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因此这些方面我们作了很多的探讨，从前面的项目当中得到了很多的经验，我想这个经验是上海汽车自主品牌

滚动发展的基础。 

第二点，我觉得系统集成是将来工作的重点地方，对系统集成开发来讲我们制订了自己主要工作目标和任

务，我们觉得在我们和整车的产业链相互合作协同的过程中，对于主机厂来讲，我们必须要在现有的车型开发

过程中，在结合整车开发流程上建立自己的开发流程，因为万变不离其宗这些开发流程和方法有很多的共性的

地方，但最关键的是我们必须有我们自己符合特色的开发流程和方法，这个是支撑我们滚动发展的基础的东西。 

第三、最主要要建立完整的设计和规范的体系。从大的公司讲我们有一些行业内的经验，有完善的标准和

体系，这些标准包括很多方面，这个东西实际上也是支撑我们不断滚动发展和长远发展的关键地方，包括系统

架构、总线系统架构的设计、诊断系统设计、电器原理、EMC，很多方面的内容我们觉得都要从主机厂从OEM作

为自主发展过程中必须作的工作，当然前面讲不仅仅是集成的开发，同时还有集成测试验证，因为所有的技术

开发必须符合整车的稳定可靠寿命耐久各个方面的验证，只有开发高水平高质量产品才能代表开发真正的能力，

而不是低水平的重复，当然有其他方面的探讨，比如说系统工程工作，我们考虑到将来的电子技术和计算机包

括计算机辅助工程很多方面关系密切，从目前汽车电子产业发展方向讲，越来越设计到虚拟工程技术的研究，

实际上是我们在这些方面开始尝试，这些方面主要在汽车电子集成方面作的工作，也是支撑我们的品牌支撑我

们的产品的不断滚动发展的要素，我们知道这个事情很重要，只有这样的方法和任务落到实处，要真正的作开

发，真正的实现他。 

    应该讲从整个汽车电子系统集成这块讲，目前采用的思路第一个是采用国际的标准起步，这个前面几位提

过，虽然我们是自主品牌，虽然我们暂时是面向国内市场，但自主品牌必定会成为国际品牌，我们目前要走向

国际市场要符合国际的规则，这样整个体系是站在国际化的起点上，包括总线技术和基础技术，目前这些技术

标准包括后续的发展都掌握在国外的大公司与协会手中，对我们来讲现阶段必须要采用国际的标准，第二紧跟

国际的趋势，包括我们研究CAN和其他的总线技术和系统集成技术同时，我们还要看国际的发展方向尽早和国际

的发展方向接轨，而且能够前瞻性的参与这些方面的工作，这些工作我们都在逐步做。 

    另外一个，确实感觉非常的重要但很可惜被容易忽略的是一些相应的基础领域的研究，作为主机厂我们希

望能够得到各个方面的支持能够得到产业链的支持，从目前的现状讲，在基础的应用方面我们感觉有一些问题，

举个简单的例子，我们做总线系统开发过程中，我们知道CAN，CAN有中端电阻，中端电阻放在什么地方和整

车线路的布置，控制器布置应该是什么样的合理的方式，还有一些底层的总线上的干扰，应该怎么连接，所有

的车子不可能按照教科书说的连接，这些基础的东西是自主品牌从头作起，对自主品牌我们必须深入的从头研

究，这个也是目前的整车开发过程中包括技术研发过程中深刻的体会，只有我们深入研究到技术的根本，能够

作基础的理论研究。我们举个例子，皮球只有拍的越狠，接触地面才能弹起来更高。 

    我们在系统开发过程中有自己的一些思路，包括虚拟流程等其他的方面也有想法，目前基于功能的需求开

发，从电子集成系统讲，我们把客户的希望转换成工程语言，形成工程具体技术设计指导再逐步的实施，在整
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个的领域基于功能开发、信号总线系统开发或者是基于模型的控制策略的开发，这些开发我们都在考虑，虽然

我们起步晚，我们理解世界汽车电子发展很长的时间中国发展相对晚，虽然我们起步晚但我们看到了行业发展

的趋势，我们可以站在巨人的肩膀上不断的迎头赶上，这些是我们具体的发展想法，说起来很容易，但后面有

很多的深入的工作要做，不是表面的文章有很多的细节要作，还有一点对于产业的发展，对于主机厂来讲我们

起到拉动的作用，只有主机厂能够把整个产业链通过行政管理部门，包括官产学研结合，实际上主机厂有很强

的拉动作用，我们希望在产业链的发展过程中，特别是对基础的技术研发，包括相关产业的研发，包括业内都

有同步的发展过程，包括网络技术研发方面，芯片技术软件硬件服务设备，或者是检测设备各个方面，包括制

造设备很多方面我们感觉国内没有形成产业发展整体的优势和势力，小到接插件大到复杂的集成电路，看到汽

车行业里面这些东西大部分都是舶来品。我们和韩国双龙有合作项目，我们对韩国比较了解，韩国的汽车产业

发展也是很晚，但已经形成了产业链，有自己的芯片制造业有自己的接插件制造业，虽然我们有本土的企业作，

但没有达到整个技术质量的要求，这个方面我想对自主品牌的发展来讲，当然我们可以从集成的角度用任何的

东西，只要符合我的质量技术价格性能要求我可以选用任何的系统设备，但对自主品牌的发展来讲更多的想得

到国内的业内企业的支持。 

    最后一点也是一点希望和想法，也是结合目前在做的工作，作为汽车电子产业的发展，一方面我们在携手

汽车产业或者汽车电子行业来做一些基础性的研究包括先进技术的研究，能够把汽车和电子作更好的集成；从

另外角度讲汽车电子始终不能离开电子软件或信息各方面技术的发展，从另外的角度我们探索需要和汽车业内

电子包括软件信息各方面的基础技术也要形成合作的关系，这样能够真正形成一种三方合作共赢的理念，因为

汽车电子的技术始终离不开信息电子技术的发展，从整机厂来讲作为拉动者我们能够携手产业链实现共同的规

划，最终的目的是发展真正的自主品牌，但只有当自主品牌成为国际品牌的时候才能代表我们的实力和我们发

展的成果。谢谢大家！ 


